

LA CRÓNICA DE MENORCA,

PERIODICO DE INTERESES GENERALES.

CONDICIONES DE LA SUSCRICION—Este periódico se publica todos los dias excepto los lunes y siguientes á festivos, al precio de seis rs. vn. cada mes, adelantados; fuera de la Isla siete. Los anuncios, 1 1/2 céntimos por línea á los Sres. suscritores y dos á los no suscritores. Un número suelto, cuatro céntimos de escudo.

PUNTOS DE SUSCRICION.—En Mahon: en la Redaccion é Imprenta de este periódico, calle del Bastion núm. 39, y en la tienda de D. Nicolás Fábregues, plaza de Espartero núm. 9.—En Ciudadela: D. Antonio Bagur.—En Alayor: D. Juan Palliser, calle Menor.—Los anuncios se admiten desde las nueve hasta la una de la mañana.

PARIS Y ROMA.

Coincidencia singular, que no habian visto hasta aquí los siglos, ni acaso volveran á ver en su carrera! Dos ciudades, tan opuestas en su carácter y en sus destinos y en las hostilidades y simpatías de que son objeto, corren á la vez una misma suerte: la capital de la civilizacion moderna y la de las antiguas tradiciones, la de la novedad inquieta y la de la fé invariable, la de la revolucion y la de la autoridad, la del mundo y la de Dios, amenazadas, silbadas á un tiempo por enemigos bien diferentes, y próximas á sufrir la ley del vencedor! El peligro de una sola de ellas seria ya un fenómeno, no del todo nuevo, es verdad, pero gravísimo y asombroso, pues entrambas por muy diversos títulos son consideradas como inviolables, y mas que á nacion determinada pertenecen en cierto modo á la humanidad; mas al fin se explicaria por la derrota del respectivo elemento que representan y por la preponderancia del adverso. Ahora empero su apuro simultáneo, la invasion recíproca de su dominio, demuestra tal lucha de encontradas fuerzas y corrientes, un caos, una confusion tal, que es difícil predecir en el órden de los hechos á qué lado se inclinará la victoria y si será reorganizador ó desorganizador el resultado de esta penosa crisis.

Los dos acontecimientos se hallan entre sí íntimamente relacionados, mas no por identidad de causa ni por analogía de aspiraciones. Ni los prusianos van con el intento de vengar en Paris las inquietudes sembradas por Napoleon y los atentados por él mal reprimidos contra la santa sede, ni los italianos se mueven contra el papa por gratitud al vendido emperador ni en odio de la Prusia. Y sin embargo puede asegurarse que sin la desacertada política imperial en Italia y en Alemania hoy no estaria sitiado Paris, y que sin la retirada de las armas francesas y aun sin la caída completa de Bonaparte, no se hubieran atrevido las «bravas» huestes del Piamontés á presentarse delante de Roma. La revolucion está inmejorablemente representada en esa potencia rastrea y usurpadora y no cabe de ella expresion mas genuina por lo repugnante: pero el imprevisado coloso del norte está muy distante de representar el derecho; es la ambicion; la prepotencia, el espíritu de conquista, la iniquidad antigua apoyada en la fuerza enfrente de la moderna iniquidad erigida en principio; muévase, no como esta en contra, sino fuera del órden religioso. No obstante tiene, acaso sin saberlo, una significacion mas alta, la de instrumento de la divina providencia, la de azote de su justicia cuando no sea el reparador designado por su misericordia.

No sabemos aun lo que sucederá en Paris ni siquiera lo que ha sucedido en Roma, cuya catástrofe será mas pronta, si no está ya consumada segun suponen las últimas noticias; pero los contrastes que entre una y otra se demuestran dán lugar á interesantes

comparaciones. El primer descalabro del ejército difundió en la capital de Francia la consternacion y el tumulto, y produjo la destitucion militar del emperador antes ya que la civil; y años hace que la metrópoli del catolicismo aguarda serena dia por dia al invasor, y que los clubs revolucionarios y las intrigas diplomáticas han sido impotentes para hacer brotar en su recinto una centella que diese á los de fuera la señal de la acometida. La conservacion del imperio cuesta rios de sangre, y mas acaso va á costar su hundimiento; mientras el pontífice contiene el brío de sus caballerescos defensores, se niega á aceptar los seguros asilos que se le ofrecen, y vá á sentarse como los antiguos senadores en la silla curul aguardando impasible la llegada de los insolentes bárbaros. La ruina del poder sancionado por el sufragio universal, base del novísimo derecho, disuelve la nacion, comprometiendo hasta su unidad en medio del mayor conflicto; y la prision ó el destierro del supremo gefe, cuya autoridad se anunciaba próxima á estrellarse en la resistencia universal desde el punto en que se la proclamara infalible, no bastará á debilitar en un ápice las esperanzas del orbe católico, no solo en la perpetuidad de su reino espiritual divinamente prometida, sino aun en la conservacion de este dominio temporal que á girones se le arranca.

Hay todavía otro contraste ¿por qué no decirlo? harto aflictivo por la degradacion que en nuestra Europa arguye y por los castigos con que la amenaza. Riñen dos naciones, no ya dos gobiernos, y se lanzan una sobre otra con ciega furia, y combaten con fuerzas iguales no por su independencia sino por la supremacia; y la prensa clama, y la opinion se estremece, y la diplomacia se agita para que se ponga coto á tamaño encarnizamiento: pero el fuerte oprime al débil, échase sobre su presa el usurpador, rómpense los mas solemnes tratados, invádense en plena paz las fronteras, concúlcense la bandera, no diré ya del catolicismo, sino de la propiedad y de la justicia guardada por un inerte anciano; y nadie se interpone, nadie protesta, nadie siquiera para mientes en ello. Escítanse las alarmas, deplóranse en perspectiva las pérdidas de la ciudad «sagrada» de la ciudad «universal», del emporio de las «artes» y de los «monumentos...» ¿quién no creeria que se habla de Roma á quien solo convienen estos dictados? pero no, se plañe por los dijes, frivolidades y oropeles de Paris, que amenazan los graves prusianos y aun mas sus propios defensores; las romanas grandezas pueden sin lástima y sin miramiento abandonarse al desecho de las naciones. No importa; llorad sobre Paris mas bien que sobre Roma, porque á pesar de todas las probabilidades y esfuerzos humanos aquella se hundirá mas bajo que esta y tardará mas en levantarse.

Que pudiera venir sobre la capital de la Iglesia «dias de ansiedad y hasta de desolacion» no lo desconocí tres semanas hace (1) en medio del admirable

(1) Pág. 211 en el art. «Instrumentos de la Providencia»

socio de que excepcionalmente gozaba. De milagroso lo calificué, no acertando á ver recurso humano por el cual pudiera naturalmente explicarse; y confieso que olvidé uno... el miedo de los italianos. Por muy abatido que vieran á su aliado que habia impuesto aquella veda á su codicia, por mas que le vieran acorralado en Metz, en Rheims, en Sedan, mientras se mantuvo en pié de cualquier modo, no osaron faltarle al empeñado compromiso; el miedo suplía por la fidelidad de la palabra, al tenor de aquella providencial compensacion que en los hombres como en los animales suele juntar la cobardía con la traicion á fin de neutralizarla. Dábamnos ya por moralmente muerto á Napoleon, cuando ellos aun le recelaban vivo, y ha sido menester que olfatearan el cadáver antes de saltar la barrera que les habia señalado. Al menos las hordas garibaldinas supieron arrostrar la prohibicion imperial y encontrar muchos la muerte en Mentana; mas los soldados de Victor Manuel aguardan á herir de seguro y á que se les abra llano y sin resistencia el camino de su vergonzosa conquista. «Bandido coronado» se le llamó años atrás: yo no sé lo que son en Italia los bandidos, pero los nuestros españoles aseguro que se ofenderian del paralelo.

¿Le saldrá mejor la cuenta al menguado rey en atacar á Roma, de lo que le ha salido al poderoso emperador en abandonala? Al fin este, aunque primer autor de los males, en parte los contuvo; al fin no se aprovechó sino muy indirectamente de los despojos; al fin mereció constantemente de Pio IX, no lo olvidemos, de Pio IX incapaz de contemporizar con la infamia y de doblar la cabeza ante la iniquidad triunfante, palabras y muestras de consideracion y aun de gratitud; al fin creyó poder garantizarle, y en esto al parecer no se equivocó, la eficacia de su proteccion aunque sin armas y desde lejos: y sin embargo ha caído, y de un modo tan súbito é inesperado, que todo el mundo levanta los ojos arriba en busca de la causa. «Si hæc fiunt in ligno viridi ¿in arido quid fiet?» En vano se arrastrará ante el victorioso prusiano el flexible piamontés, buscando en él un nuevo patrono como ya otras veces lo intentó para dar celos al antiguo; siempre verá Guillermo en el reino de Italia una hijuela del imperio napoleónico, y unida á la odiosidad de su origen la de su versátil fé y de su reciente ingratitud. En vano ahagará el esplotador de Garibaldi á la revolucion que le empuja hácia el Capitolio para precipitarle desde la roca Tarpeya: bien lo presiente el infeliz, y acaso no es ya la ambicion, sino su fatal entrego al poder tenebroso al cual está vendido, lo que le lleva á su postrer campaña. En Roma no prueban los reyes, y para César es pequeña su talla; de las zanjas abiertas para cimentar allí su trono, brotará pavorosa la república estendiéndose por la península, hasta envolver en las vertientes de los Alpes el heredado reino con que no se quiso contentar. La república, ó mejor dicho la anarquía, pasará á su vez; y Roma, así como fué hasta aquí un oasis de órden en medio de la licencia,

acaso sea nuevamente á la sombra del papa y en medio de la opresion estrangera un oasis de libertad. Y si Dios en sus inescrutables juicios permite que dure por largo tiempo abatida, será lo que le plazca, antro demagógico ó esclava de un tirano, yermo campo ó guarida de fieras, todo menos corte de un Víctor Manuel. Dios la dispensará de semejante humillacion.

En cuanto á la Italia, una ó dividida, monárquica ó republicana, bajo príncipes naturales ó extranjeros, no hará mas que cambiar de servidumbre; el servilismo está en su carácter y no en las instituciones. El pueblo italiano es el judío de la nueva ley, el predilecto de Dios, el llamado á la participacion de los altos destinos de la Iglesia, el murmurador, el desagradecido, el que crucifica al vicario de Cristo como el otro al Hijo de Dios. Al pontificado lo debe todo, su emancipacion de los bárbaros y del imperio de Oriente, la formacion de muchos de sus estados en la edad media, el esplendor de sus artes, el lustre de sus monumentos, gloria, fortuna, independencian cuanta en él cabe; y contra el pontificado maquina y se subleva hasta arrancárselo del seno como un clavo. «*Ha nobis regem.*» clama como los hebreos á Samuel; «*nolumus hunc regnare super nos.*» como decian del Salvador. La misma indocilidad respecto del poder legítimo y paternal, la misma abyeccion respecto del opresor é intruso: ¿cómo no ha de ser una misma la suerte de los dos pueblos? Aparte de la dispersion, todos los infortunios del judío los vemos próximos á realizarse en el italiano: sin gefe, sin ley, sin gobierno, sin honra, nacion lo será siempre (¿cuál lo es mas que la israelita?), pero potencia jamás. Y en su profunda degradacion, todo el mundo le aplicará los dos crueles versos lanzados por el príncipe de sus poetas contra Grecia quizá con menos motivo (1):

No te quejes si arrastras vil cadena.

No es injuria del hado, es justa pena.

J. M. Q.

De «La Unidad Católica»

(1) Or se tu sel vil serva, é il tuo servaggio,
Non ti lagnar, giustizia é non oltraggio.

Tasso «Gerusalemme» cant. I oct. 51.

Seccion de Noticias.

Del «Isleño»:

ESTRANGERO.

Berlin 25 (á la una y cinco de la tarde).—A la embajada de la Confederacion de la Alemania del Norte.—Oficial.

«Terouves, cerca de Toul, 24 de setiembre.»

Por la capitulacion de Toul han caido en nuestras manos 109 oficiales, 2,240 soldados, 120 caballos, un águila de la Guardia móvil, 197 cañones, entre los cuales 48 rayados, 3,000 fusiles, 3,000 sables, 500 corazas, gran material de guerra, provisiones y forrajes.—Firmado.—El ministro de negocios extranjeros.

Partes Telegráficas Particulares de los diarios de Valencia.

Madrid 26.

Es oficial la noticia de que el Gobierno francés dirige al prusiano una nota rechazando en términos absolutos toda cesion de territorio y destruccion de fortalezas.

Una carta de Gambetta, recibida por medio de un globo aereostático, dice: Union perfecta; todos están de acuerdo para sostener al gobierno. Desmentid los

falsos rumores de desórdenes en París. Podemos sostenernos aquí todo el invierno.»

Acaba de recibirse este telegrama:

«Londres 26, á la madrugada.—El conde de Bismark desmiente terminantemente que haya pedido, como condicion previa para negociar la paz, la rendicion de Mont-Valerien.»

Por la vía inglesa llega la noticia de un importante combate delante de Metz, que tuvo lugar el viernes último.

El fuego duró cuatro horas, y los franceses fueron rechazados sobre Metz.

Un ejército alemán de sesenta y cinco mil hombres se dirige hácia el Mediodia. Parece que su objeto es ocupar á Lyon.

Segun la prensa de Londres, Mr. Thiers pide al gobierno ruso que auxilie á la Francia, prometiéndole en cambio importantes concesiones en la cuestion de Oriente en favor de la política moscovita.

Madrid 27.

Ningun suceso importante ha tenido lugar en los alrededores de París. Solo han ocurrido escaramuzas sin trascendencia.

Desmientese que el mariscal Bazaine haya ofrecido capitular con su ejército.

Quinientos cincuenta garibaldinos han marchado desde Marsella á Tours á combatir en favor de la república francesa.

Hallegado á Lille (1) una paloma mensajera con noticias de París del dia 24. Por este conducto se sabe que los franceses recuperaron las alturas de Villejuif causando pérdidas considerables á los prusianos.

En Mezieres (2) ha terminado el armisticio y probablemente se establecerá el sitio.

Anoche, 26, llegó á Evreux (3) un globo aereostático con correspondencia de París.

Partes telegráficas particulares

De EL ISLEÑO.

Madrid 27 á las 11 mañana.

Escaramuzas en los alrededores de París.

En Marsella levántanse barricadas para la defensa de la poblacion habiéndose organizado 32.000 milicianos nacionales.

550 garibaldinos han marchado con direccion á Tours.

Desmientese que Bazaine haya ofrecido capitular.

Madrid 27 á las 12 mañana.

El dia 6 de octubre revisará el Regente las tropas de la guarnicion y los voluntarios de la libertad.

Anúnciase movimiento en el alto personal administrativo.

Noticias atrasadas de París, nada nuevo.

Los prusianos se dirigen á Tours, Tolon y Lyon. Bazaine ha propuesto la capitulacion de Metz. (4) Desmaya el ánimo de los defensores de París.

(1) Lille, la gran ciudad manufacturera, situada á la parte septentrional de Francia junto á la frontera belga, dista, en linea recta, doscientos kilómetros de París.

(2) Mezieres, en el departamento de las Ardenas esta á muy poca distancia al Oeste de Sedan.

(3) Evreux, capitel de distrito en el departamento del Eure, al Poniente de París, á distancia de cien kilómetros.

(4) Nuestros partes proceden de agencias distintas. De aquí la contrariedad de algunos de ellos.

Seccion Local.

En presencia del gran número de embarcaciones que á causa de la enfermedad reinante en Barcelona afluye á nuestro puerto, los mahoneses y

con nosotros todos los habitantes de esta isla, que ansiosos estamos presenciando lo que pasa en el Lazareto, nos preguntamos: ¿puede el Gobierno imponer á todo un pueblo la obligacion de recibir los buques procedentes de puertos apestados y que no han sido admitidos en ningun punto de la Península ó del extranjero? Debe ser Mahon, ó mejor dicho su Lazareto, el lavadero público de las naciones, donde vengan á limpiarse todos los barcos infestados? Es lícito esponer una populosa isla á que sus moradores sean diezmados por enfermedades contagiosas, solo porque las demás poblaciones del litoral se vean libres ó á cubierto de sus ataques? Somos acaso la víctima espiatoria de la Metrópoli? Con que derecho se nos impone semejante gravámen? En que principios divinos ó humanos se apoya? Hemos de ser de peor condicion que los demás españoles?

Y si á todas las preguntas que preceden se nos contesta afirmativamente, diciéndonos que para conservar la salud de los demás debemos esponer la nuestra, de nuevo preguntamos: ¿que compensacion se nos otorga? que franquicias tenemos? que beneficio reportamos de carga tan pesada y que nos tiene en una alarma continua é incesante?.....

Los que en épocas anteriores hayan leído ciertos periódicos, habrán podido vér que solo la ingratitude y los denuestos de algunos escritores públicos son nuestra única compensacion. No les envidiamos la poca caritativa tarea que se impusieron, pues si no argüia mala fé, acreditaba por lo menos crasa ignorancia ó bastardos sentimientos. La especie de estigma con que quisieron marcarlos, se la devolvemos y arrojamos á la frente de los menguados que tan mal uso hicieron de sus plumas.....

Dejemos empero á parte las mezquindades de que hemos sido objeto, y entremos de lleno en la cuestion que nos hemos propuesto tratar.

Aunque Mahon es una de las ciudades mas pulcras y aseadas de Europa y por lo tanto, por su especial situacion y circunstancias, poco á propósito para que en su recinto se desarrollen enfermedades contagiosas, nadie osará dudar sin embargo que la vecindad del Lazareto no sea peligrosa para sus habitantes, y cuando no, de que vivan en una febril alarma en tiempos calamitosos, á causa del continuo roce con los cuarentenarios procedentes de todos los puntos del globo, que, apesar de haber sufrido el mas minucioso espurgo, no por eso deja de ser muy espuesta su sociedad. En 1821, 1834, 1854 y 1865 ¿hubiera sido visitada Menorca por la fiebre amarilla y el viagero indiano, sufriendo sus funestos alhagos, si no se hospedaran antes en el Lazareto de su capital? Si bien hay diversidad de pareceres sobre una cuestion de tanta trascendencia, los mas ilustres autores, sin embargo, y la gran mayoría de los que á tan interesante materia han dedicado especial estudio, consideran la fiebre amarilla y el cólera morbo como enfermedades importadas de los países donde son endémicas, consignándolo así la respetable Academia de medicina y cirugía de Barcelona, la Junta de Sanidad de Cadiz, la superior consultiva del reino y otras varias Corporaciones. Así pues nuestro Lazareto, en tiempo de epidemias, como lo ha demostrado una triste y dolorosa esperiencia, es cual otra espada de Damocles suspendida por una crin sobre nuestras cabezas.

Cambian empero las circunstancias y la gran afluencia de buques y de personas que solo en tiempos calamitosos invade nuestro puerto, cesa desde el instante que ha pasado el peligro, y al movimiento y bullicio de antes, sucede una calma profunda, sepulcral. Solo se acuerdan de nosotros en los dias de tribulacion y espanto: entonces, el puerto de Mahon es el lugar de refugio de todos los buques que han sido rechazados de los demás puertos del litoral; entonces, nuestro Lazareto es el punto escogido para espurgar

la podredumbre que en su seno albergan las embarcaciones de procedencia apestada. Cual una madre cariñosa, el Lazareto de Mahon acoge á todo el que viene, sea rico ó pobre, nacional ó extranjero, sano ó enfermo. Despues, cuando ya no se nos necesita, se nos escarnece y se nos maltrata y luego, peor aun, se nos relega el olvido....

He aquí nuestro gran negocio, el desden y el olvido en pago de una hospitalidad que tanta angustia y alarma nos ocasiona.

Menorca por sí sola no tiene vida propia; su comercio es casi nulo; su industria poco menos, á pesar de que en ella tiene empleados algunos millones; las faenas agrícolas de sus campos apenas bastan para ocupar á la mitad de sus moradores, y, si el gobierno no les tiende una mano protectora, infinidad de brazos desfallecen en la inaccion cuando no van á buscar á tierras extrañas el sustento que les niega la madre patria. Esto es desconsolador, y sin embargo, es lo que viene sucediendo de muchos años á esta parte. Algo se habia remediado con los trabajos de la Mola y con la construccion de algunas carreteras: cesaron, pero, unos y otros y las mal curadas heridas han vuelto á desahogar.

Ahora bien: supuestas estas condiciones y que hemos de vivir para bien de los demás, condenados á ser el purgatorio pestilencial de nuestra nacion y de las entrañas ¿no fuera justo, altamente justo, que el Gobierno, en compensacion de nuestra especial carga que convierte la ciudad y puerto de Mahon, de los mas salubres de Europa, en los mas espuestos en tiempos de epidemias, no fuera justo, repetimos, que nos atendiera con mano pródiga y amiga, procurando á nuestra habilísima maestranza, ocupacion segura, á nuestros obreros trabajo continuo, á nuestros industriales rebaja en las patentes y á nuestros propietarios, labradores y comerciantes reduccion en los impuestos, que, por lo excesivos, comprendemos que España sería la mas rica de las naciones su territorio poblado produjera al Erario lo que esta si infortunada roca?

Tiempos hubo en que los menorquines gozábamos de ciertos fueros y franquicias en justa compensacion de los males que podia acarreararnos nuestro Lazareto; así, exentos de quintas y permitiéndonos el cultivo de una planta que sustituía el tabaco en las clases menesterosas, soportábamos, sino contentos, casi agradecidos, un gravámen que difícilmente puebo alguno hubiera aceptado con aquellas condiciones en las azarosas épocas en que la peste levantina y la fiebre amarilla recorrían la Europa. Hoy ¿que nos resta de aquellos fueros y franquicias? Nada, decimos mal, nos resta la facultad de sembrar el tabaco *potá*, que por ser general á todos los españoles deja de ser fuero, y una contribucion que de dia en dia crece, amenazando acabar con nuestros escasos recursos. *O tempora....*

Ya, empero, que ha de haber lazaretos y que el destino quiere que no podamos prescindir de conservar el nuestro y de que todo el mundo tenga derecho de remitirnos los buques apestados ó sospechosos ¿no tienen derecho tambien los cuarentenarios para su garantía, los menorquines para su seguridad y la nacion para su decoro y prestigio á que un establecimiento de aquella naturaleza reuna todas las condiciones necesarias á fin de corresponder cumplidamente á su institucion?

El Lazareto de Mahon está montado solo para servir en tiempos normales; así es, que cuando afluye gran número de buques y de personas, todo falta, personal y material. Por este motivo estamos viendo que se ha tenido que improvisar guardas, echando mano de individuos que en su vida lo habian sido, y que por consiguiente, no tienen ninguna nocion de sus deberes; que el escaso material que

allí hay, solo basta para un centenar de cuarentenarios, siendo así que ha habido ocasiones en que el Lazareto albergara á mas de dos mil. (a) Y ¿qué diremos del personal facultativo? Creemos decir lo bastante consignando que aquel establecimiento solo cuenta con un médico, cuyos servicios se han de compartir todavía con los de la Isleta de la Cuarentena y con la inspeccion y visita de los buques allí anclados. (b)

De urgente necesidad consideraremos la reorganizacion del Lazareto si ha de corresponder á los progresos del siglo y á los adelantos de la ciencia que, de consuno aconsejan se dote aquel establecimiento del personal y material suficientes para casos de plena, muy comunes de algun tiempo á esta parte. Solo así, podrá prestar los servicios que las circunstancias y bienestar de pasajeros y tripulaciones altamente reclaman; solo así, Mahon presenciara impávido, pero no satisfecho aun, el desarrollo de cualquiera enfermedad epidémica que allí pueda importarse, seguro de que el establecimiento contendrá elementos bastantes para hacer frente á todo acontecimiento por funesto que sea; solo así, nuestros hermanos de la Península é islas inmediatas, confiados en la esmerada asistencia y rigurosa observancia de los preceptos sanitarios que allí debiera dispensarse é imperar, vivirian tranquilos y á cubierto de los amagos de toda clase de epidemias, consiguiendo el Gobierno el saludable fin que en 1793 se propuso Carlos IV al disponer la construccion de nuestro Lazareto.

No olviden nuestros gobernantes que la verdadera economía consiste en gastar bien y á tiempo.

Segun parece al llegar el vapor Menorca á Tarragona recibió orden de salir inmediatamente que en aquella ciudad supieron que precedia del lazareto de esta, de modo que tuvo que marchar á Alendia en donde ya estaba el martes proximo pasado, en cuyo punto aguardó la correspondencia que condujo el vapor D. Jaime II que retardó un dia, y he aquí porque el Menorca no llegó á esta hasta el viernes. De modo que los pasajeros que conducia á Tarragona han regresado y tendrán que observar 10 dias de cuarentena. Vaya unas bromas.

Suponemos que en aquella ciudad será recibido el Mahonés que debe salir hoy, por cuanto será despachado en Mahon.

Anteayer la música de LA VILLA DE MADRID ejecutó algunas piezas en el paseo de la esplanada, de seis á ocho de la tarde. Lo inusitado de la hora y el tiempo que no estaba muy bueno concurren á que fue escasa la concurrencia.

Desde hoy el Regimiento de Toledo irá á

(a) En la actualidad están haciendo cuarentena mas de cincuenta buques, la mayor parte de gran porte, siendo poco mas ó menos el mismo número que continuamente la ha estado verificando desde hace mas de un mes. En igual época del año 1863, además de los innumerables pasajeros albergados en el Lazareto, desembarcaron en el mismo de una sola fragata de guerra turca, mas de mil doscientos mahometanos procedentes de la Meca y de Alejandria de Egipto.

(b) En el dia la plaza de médico está vacante, llenando el servicio del establecimiento un individuo del Cuerpo de Sanidad militar de la escuadra surta en este puerto, cuyo digno jefe de acuerdo con dicho cuerpo ofreció al señor Subgobernador de esta isla los servicios de los facultativos que estaban dispuestos á prestarlo por turno cada quince dias. Aceptado tan patriótico como generoso ofrecimiento, se sortearon los facultativos, siendo el primero que está desempeñando tan humanitario servicio Don Rafael Gras, primer médico de la «Numancia».

misa á las doce del dia en lugar de verificarlo á las nueve. Su banda tocará: Coros y terceto final del 2.º de la ópera LUCRECIA; y por la tarde en el paseo JUGUETES BAILABLES, SINFONIA ESPAÑOLA, terceto de la ópera LUCRECIA, redova COMBATE DEL CALLAO y tanda de Valses de BARBA AZUL.

Seccion religiosa.

SANTO DE HOY.

Ntra. Sra. del Rosario, y el santo Angel Custodio.

CULTOS.

CORTE DE MARÍA hoy se hace la visita á la Purísima Concepcion,

En la Parróquia de Sta. Maria esta mañana misa solemne en honor de la S. Virgen del Rosario predicando D. Jaime Tutzó Pbro. Por la tarde despues de visperas tendrán lugar las dos procesiones de costumbre y la bendicion de los Rosarios.

En la Concepcion á las 4 1/2 de la tarde predicará de la Purísima Virgen D. Lorenzo Pons Pbro.

En la Iglesia de san Francisco mañana al anoecer se cantarán con toda solemnidad completas solemnes en honor del gran Padre y Patriarca san Francisco de Asis. Martes á las 10 misa mayor á toda orquesta esplicando las glorias del Santo el Dr. D. Lorenzo Pons Pbro. Por la tarde á las 3 y 1/2 visperas solemnes despues la procesion y se dará fin con tránsito del gran Francisco.

En la misma iglesia domingo proximo se dará principio á la gran solemnidad de las 40 horas, se expondrá S. D. M. á las 6 de la mañana; á las 7 la misa de comunión.

Mañana á las once de la mañana en la Iglesia de la Cármen habrá sermon que dirá el Dr. D. Ildefonso Hernandez.

Movimiento del puerto.

Buques entrados.

Dia 30.

De Bahía en 62 dias ber. goleta «Camila» de 169 ton. cap. D. José Mestres, con 10 trips., 1 pas. algodón.—En cuarentena.

De Barcelona en 3 dias corbeta «Biscaina» de 225 ton., cap. D. Diego Unciola, con 11 trips., y lastre.—En id.

De Constantinopla en 29 dias corbeta griega «Apzye» de 286 ton., cap. D. Nicolás Cominas, con 11 trips., y trigo.—En id.

Buques despachados.

Dia 1.º

Para Palma balandra «S. Jaime» de 76 ton., p. Melchor Alorda, con 7 trips., y efectos.

Para Andraitx laud «Sto. Tomás» de 37 ton., p. Juan Pujol, con 5 trip. y efectos.

Para Palma javeque «San Gabriel» de 86 ton., p. Guillermo Alemañy, con 5 trips., y efectos.

Para idem pallebot «V. del Cármen» de 65 ton., p. Antonio Garcias, con 7 trips. y efectos.

Para Tarragona ber. goleta «Cándida» de 88 ton., cap. D. Manuel Rodríguez, con 7 trips. y efectos.

Para Montevideo ber. «María» de 216 ton., cap. D. Pablo Sul, con 12 trips. y lastre.

Para Aguilas laud «Numa» de 53 ton., p. José Gimenez con 7 trips., y lastre.

Para Ciudadela laud «S. José» de 53 ton., p. Bartolomé Piris, con 8 trips. y efectos.

Observaciones meteorológicas.

Dias.	Barómetro a las 7 horas m.	Termómetro centigrados.		Higrómetro a las 9 mañana.	Pluviómetro en milímetros.	Serenidad media	Vientos á las 9 h. mañana.	Fuerza sobre un m. cuadrado en kils.
		Máx.	Min.					
18	767.5	25.º	18.º	56		9	S. flojo.	0.5
19	764.5	25.2	18.º	69		10	SE »	4

Afecciones astronómicas.

SOI.—Sale á las 5 h. 57 ms.—Pónese á las 5 h. 42 m.
LUNA.—Sale á las 2 h. 14 m. de la t.—Pónese á las 11 h. 11 de m. la t.

SECCION DE ANUNCIOS.

D. Celestino Sagarminaga y Arriaga Juez de primera instancia del Partido de Mahon.

Hago saber: Que el día diez y ocho de octubre próximo á las once de la mañana, se procederá en la audiencia de este Juzgado, siendo la postura competente, á la subasta y remate bajo el tipo de dos mil escudos, de un molino de viento con huerto y todo su armamiento y anexidades, sito en la «Crua den Ramis» de este término, perteneciente á la testamentaria de Rafael Janer y Francisca Marqués, con arreglo al pliego de condiciones que queda en poder del infrascrito actuario: pues así queda mandado á solicitud de los interesados. Dado en Mahon á quince de setiembre de mil ochocientos setenta.—Celestino Sagarminaga.—Por su mandado.—Juan Pons, Eno.

El Comandante militar de Marina de la provincia de Menorca y capitán de este Puerto.

HACE SABER á los matriculados: que estando hasta nuevo aviso libre la pesca y venta pública de las ostras y demás moluscos, tienen que sujetarse á los artículos siguientes del Reglamento para el régimen de la ostricultura en España.

Art.º 26. La pesca de las ostras dentro la época de explotación, no podrá verificarse ni antes de salir el sol ni despues de puesto.

Art. 27. La marca de toda ostra comestible y de libre expedición para el consumo, es la de 9 centímetros de diámetro en la concha. Todas las que no alcanzen por lo menos á los 8 centímetros, serán decomisadas y multados los expendedores en 10 escudos por la primera vez, veinte y cinco por la segunda, y doble cantidad por cada reincidencia, ó si la aprehension se hiciese en vehiculos de carga. Todas las multas señaladas se harán efectivas en papel de esta clase. Mahon 4 de Octubre de 1870.—J. Cardona y Netto.

Administración del Patrimonio, que fué de la Corona en Menorca.

Los prestamistas á este Ramo, por «Censos y Cuartos» se servirán satisfacer sus descubiertos en la oficina del mismo dentro de quince días. Espirado dicho plazo, los morosos, á tenor de las disposiciones vigentes, quedarán sujetos á los recargos consiguientes, que con la renitencia se ocasionaren y sufren los demás deudores, bajo otros conceptos, al Estado. Para la oportuna inteligencia de aquellos contribuyentes y demás efectos convenientes se inserta el presente aviso en este periódico.—Mahon 4.º octubre de 1870.—El Administrador.—Bernardo J. de Olive.

Escuela pública de niños de San Luis.

Desde el 3 de Octubre próximo continuará por las noches la enseñanza gratuita de adultos. Los mayores de 12 años que gusten aprovecharse de ella pueden acudir á dicho establecimiento á inscribirse.

LA

ELEGANTE



ILUSTRADA.

MODA

PERIÓDICO DE SEÑORAS Y SEÑORITAS.

Las modas mas recientes representadas por los figurines iluminados mejores que se conocen, las explicaciones mas detalladas que se pueden desear y la agradable, instructiva y moralizadora lectura de sus novelas y artículos, hacen que esta publicación no tenga rival ni aun en el extranjero.

Publicase los dias 6, 14, 22 y 30 de cada mes, y cada año forma: Un hermoso volumen de unas 1.200 columnas gran folio de escogida lectura, comprendiendo sobre 2.500 grabados, 48 figurines en acero iluminados con colores finos, porción de dibujos de tapicería, 24 grandes patrones, algunas piezas de música, 50 ó mas ejercicios de ingenio, como saltos de caballo, problemas de ajedrez ó geroglíficos; todo lo cual constituye un precioso Album digno de ocupar por su belleza, lujo y utilidad un lugar preferente, lo mismo en el gabinete de la aristocrática familia que en la mesa de labor de la menos acomodada señorita.

- 1.ª Edición: Un año, 160 Rvn. 6 meses, 80. 3 meses, 45.
- 2.ª Edición: Un año, 120 id. 6 meses, 65. 3 meses, 35.
- 3.ª Edición: Un año, 80 idem. 6 meses, 42. 3 meses, 22.
- 4.ª Edición: Un año, 60 idem. 6 meses, 32. 3 meses, 17.

REGALO.

Los que se suscriban por un año á la edicion de lujo recibirán el ALMANAQUE Enciclopédico Español Ilustrado para 1870, cuya tirada es esclusiva para los suscritores de la MODA, y cuyo mérito no será menor que el de los anteriores.

Se admiten suscripciones en esta imprenta.

Nota.—Para mas satisfacción de las personas que deseen suscribirse y para que se vea la elegancia y baratura del acreditadísimo periódico «La Moda Elegante» tenemos de muestra algunos números, patrones y figurines del mismo.

TARIFAS

DE LA

CONTRIBUCION INDUSTRIAL

segun el decreto fecha 20 marzo de 1870.

2 1/2 rs. vn. ejemplar.

Se admiten pedidos en esta Imprenta.

LA LIBERTAD DE CULTOS

y el

MATRIMONIO CIVIL.

por

D. Estanislao Eynals.

Un folleto de 68 páginas CINCO RVN.—Se admiten pedidos en esta imprenta, Bastion, 39.

El día 6 de octubre, á las 11 de la mañana tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, calle del Rosario n.º 20 el remate en licitacion verbal, si la postura fuere competente, de un cercado antes viña, de cabida de unas tres barcillas senbradio, sita en la Alqueria cremada de este término. 5

Nodrizas.

En esta imprenta informarán de una que deves amantar en su propia casa.

BARTOLOMÉ LLISTRAN Y PONS (a) Tomer, hace presente á este respetable público, que el día 13 febrero de 1867 fué nombrado por el Ayuntamiento Administrador de entierros del cementerio de esta ciudad, para lo cual ofrece sus servicios. Vive calle del Arco núm. 22.

AL

DIARIO DE BARCELONA

(BRUSI),

se admiten en esta Imprenta, Bastion 39, suscripciones por trimestres, adelantando el importe de CUARENTA Y OCHO REALES VELLON.



Para vender.

Lo está la caea n.º 37 calle de las Terras en Alayor, para su ajuste dirigirse Calle de la Libertad n.º 25 en Mahon.

Mahon.—Imp. de M. Parpal.—Bastion, 39.